

CAPITULO VII

EL IMPERIALISMO

Caracteres principales del imperialismo Causas del movimiento imperialista Opinion del Principe de Bulow Diferencias entre el imperialismo moderno y los proyectos antiguos de dominacion universal Doctrinas contrarias al imperialismo Critica de la doctrina del Derecho a la independencia de los pueblos barbaros Critica del pacifismo Porvenir del imperialismo

CAPÍTULO VII

EL IMPERIALISMO

Caracteres principales del imperialismo Causas del movimiento imperialista Opinion del Principe de Bulow Diferencias entre el imperialismo moderno y los proyectos antiguos de dominacion universal Doctrinas contrarias al imperialismo Critica de la doctrina del Derecho a la independendia de los pueblos barbaros Critica del pacifismo Porvenir del imperialismo

El imperialismo es una corriente politica que ha comenzado a dominar en las grandes potencias en el ultimo tercio del siglo XIX, y que tiende a servirse de la fuerza del Estado para favorecer la expansion de los intereses materiales y morales de un pueblo al traves del mundo entero

Los caracteres que distinguen principalmente al imperialismo son los siguientes En primer termino, un deseo extraordinario de adquirir nuevos territorios, lo que ha dado lugar a una nueva preponderancia de la politica colonial en las preocupaciones nacionales En segundo lugar, la aspiracion a utilizar la accion del Estado para proteger el desenvolvimiento mundial del comercio y las industrias nacionales Y, por ultimo, la tendencia a robustecer el Ejercito y considerarlo como la institucion mas fundamental del Estado

En algunos pueblos, especialmente en Alemania e Inglaterra, el imperialismo reviste ademas otro caracter, que es el de pensar a impulsos del orgullo nacional en la superioridad de su cultura y en el derecho a imponerla al mundo El himno aleman Deutschland uber alles in der welt y el himno ingles Rule Britannia son expresiones de este sentimiento

Para formarse una idea clara de las causas que han motivado el

movimiento imperialista, basta con la lectura de la parte que dedica el Príncipe de Bulow en su obra *La Política alemana* al examen de los hechos que han transformado la vida pública del Imperio, porque en el fondo son análogos a los que han operado igual cambio en los demás países

„La evolución de las cosas—escribe el antiguo Canciller—ha empujado desde hace algún tiempo la política alemana fuera de los límites estrechos de la vieja Europa y hacia el mundo más vasto. No ha sido una vana agitación ambiciosa la que nos ha incitado a imitar a las grandes potencias que seguían las vías de la política mundial. Las fuerzas de la Nación, rejuvenecidas por el renacimiento político, no han cesado de hacer y han hecho estallar las fronteras de la antigua patria. Y la política ha seguido a los nuevos intereses y las nuevas necesidades de la Nación. A medida que nuestra vida nacional se transformaba en vida mundial, la política del Imperio alemán se convertía también en las mismas proporciones en política mundial.

„En 1871, el nuevo Imperio alemán reunía dentro de sus fronteras 41 058 792 habitantes. Todos ellos podían encontrar en nuestro país trabajo y sustento. Pero en 1900 la población se había elevado a la cifra de 56 367 178 individuos, y hoy pasa de 65 millones.

„El crecimiento tan extraordinario de la población planteó un grave problema para la vida económica, y, por lo tanto, para la política alemana. Se necesitaba una solución para evitar que este sobrecrecimiento de las energías alemanas no sirviera para aprovechar a los demás países, porque solo en 1885 emigraron 171 000 alemanes.

„El desenvolvimiento de la industria contribuyó en primer grado a la solución de ese problema. Pero la enorme multiplicación y el engrandecimiento de las explotaciones industriales que hoy ocupan a millones de obreros y empleados no podrían sostenerse si la industria no se apoderaba de los mercados del mundo. Si la industria se hubiera limitado a las materias primas suministradas por Europa y no hubiese tenido otro mercado para sus productos que nuestro viejo continente, no se hubiesen podido sostener las gigantescas fábricas modernas, y los millones de alemanes que hoy viven directamente de la industria se quedarían sin salario y sin pan.

„Según las estadísticas, en 1911, nuestra industria importó una cantidad de primeras materias valuada en 5 393 millones de marcos y exportó mercancías manufacturadas por valor de 5 460 millones de marcos, sin contar una exportación de primeras materias, y sobre todo de productos minerales por valor de 2 205 millones.

„El comercio mundial negocia estas masas enormes de mercancías. Solo una parte muy pequeña de ellas es transportada por las vías terrestres y fluviales del Continente, la mayor parte atraviesa los mares en buques de armadores alemanes. Los industriales, los comerciantes y los armadores han conquistado, para provecho de la antigua vida económica de Alemania, las formas nuevas de la economía política mundial, que han arrastrado a la política del Imperio más allá de los fines que el Príncipe de Bismarck había fijado a la diplomacia alemana „

El Príncipe de Bulow, como es consiguiente, justifica después la necesidad imperiosa de apoyar esa política mundial sobre un ejército poderoso y una fuerte escuadra

Si estudiamos el imperialismo de los demás Estados, veremos, según decíamos antes, que ha brotado también a impulsos de los mismos hechos el crecimiento de la población y el desenvolvimiento del comercio y la industria

Los hechos expuestos nos indican que no se debe confundir el imperialismo actual con los proyectos de dominación universal acariciados por algunos Príncipes en tiempos pasados. Napoleón I y Carlos V aspiraron a extender su poder para alcanzar una gloria personal. Y como su ambición no tenía límites, no podían colmarse sus aspiraciones hasta llegar al imperio universal. Hoy los Estados siguen el camino del imperialismo empujados por necesidades vitales de su población y no por el capricho de sus gobernantes. Claro está que la política imperialista puede ser conducida a grados excesivos por gobernantes más atentos a su gloria personal que a los intereses de su país, y que puede haber gobernantes que sigan el camino imperialista cuando el pueblo no está preparado para tales empresas. Pero siempre resultará que el imperialismo de las grandes naciones es una política impuesta por la fuerza expansiva de los intereses y sentimientos nacionales. Por eso todos los grandes Estados tienen que ser necesariamente imperialistas

Hace ya algunos años que Inglaterra, Alemania, Francia y Rusia han adoptado esta política, e inspirándose en ella han tratado de aumentar sus posesiones coloniales y buscar mercados para su industria en todas las partes del mundo. Los Estados Unidos han entrado también en la misma vía, e Italia guerreó contra Turquía empujada por la misma tendencia

La política imperialista ha sido combatida por los escritores que se oponen a las conquistas coloniales, alegando el derecho a la indepen-

dencia de los indigenas Esta doctrina carece, en nuestro sentir, de fundamento, porque siendo una de las razones primordiales que justifican la existencia de un Estado los servicios que presta a la civilizacion, no pueden tener derecho a su independencia los pueblos que, lejos de contribuir a la obra de la civilizacion, la niegan permaneciendo en un estado de barbarie

Como dice Burgess "son los Estados civilizados los que tienen un derecho y algunos deberes sobre ellos, el derecho de exigir que se civilicen, y si ellos no quieren civilizarse, el deber de imponerles la civilizacion, y si las tribus barbaras se oponen con obstinada violencia a toda organizacion, el deber de librar el territorio de su presencia para convertirlo en morada de hombres civilizados,"

A todo espiritu civilizado le repugnan las medidas violentas y solo acude a ellas cuando no tiene otro remedio

No hay por ello necesidad de decir que mientras sea posible, la colonizacion debe llevarse a cabo por procedimientos suaves y con los mayores respetos y consideraciones para los indigenas Pero tampoco un Estado colonizador se debe dejar arrastrar por ninguna sensibleria femenina

"El hecho de que una poblacion no organizada politicamente—añade el citado autor americano—vague por un erial o acampe en él, no crea derechos publicos ni privados, ante los cuales debe detenerse por ninguna obligacion legal ni moral una nacion civilizada que prosigue su alto ministerio Medrada moral seria la que reservase un territorio capaz de sustentar a millones de hombres civilizados para coto de caza de unos cuantos miles de salvajes o hiciese depender su ocupacion de un contrato de compraventa ,

Tambien ha sido censurada la politica imperialista por otros escritores, fundandose en las guerras internacionales que por su causa pueden estallar La terrible guerra europea que actualmente sufrimos parece que da la razon a los que tal opinion sustentan Sin embargo, miradas las cosas serenamente, el imperialismo mas bien evita que provoca guerras Y es que los negocios industriales y mercantiles alcanzan un desenvolvimiento tan portentoso a impulsos del imperialismo, que una guerra entre naciones de politica imperialista puede ocasionar una ruina universal Y es de pensar que los gobernantes han de poner mas cuidado que en otras epocas para lanzarse a una lucha que puede poner en peligro la existencia de tantos intereses El largo periodo en que ultimamente han vivido en paz las grandes potencias europeas se ha debido especialmente a la presion ejercida e

pro de una politica pacifica por los grandes intereses creados bajo la influencia de la fuerza expansiva industrial y comercial que mantiene el imperialismo Y no sera aventurado esperar que a la terminacion de la guerra los mismos intereses que han obligado a los Estados a seguir una politica mundial daran lugar a que se establezcan alianzas que renovaran el antiguo equilibrio europeo que durante tanto tiempo ha evitado las luchas entre las grandes potencias

El imperialismo ha sido tambien atacado por todos los antimilitaristas, porque a medida que aumentan los intereses encomendados al Estado, aumenta en proporciones la funcion que le corresponde cumplir al Ejercito En el capitulo siguiente, al hablar del Ejercito, contestaremos al antimilitarismo

Y ahora terminaremos este capitulo haciendo notar que cualquiera que sea el resultado de la presente guerra, el imperialismo continuara siendo la politica dominante en los grandes Estados europeos, porque responde a las necesidades creadas por el desenvolvimiento mundial de la industria y el comercio que constituyen la base de la vida material de los pueblos
